

Стр. 4

BULLETIN HEBDOMADAIRE N° 31

du 4 Janvier 1940

LA MOSCOVIE EN MARCHE .

Nous assistons à un retour brusque et assez inattendu de la Moscovie sur ses voies politiques et positions stratégiques , abandonnées depuis l'écroulement du tsarisme .

Sortant de son retranchement , au bout de quelques semaines elle parvient à s'établir de nouveau dans les provinces baltes , et son ombre se profile sur les Balkans .

Staline peut se flatter d'avoir refait l'oeuvre du Tsar Pierre Ier , oeuvre gâchée par la dernière révolution qui a fait lâcher pied à la Moscovie dans l'hinterland de la mer Baltique et perdre son influence dans les Etats slaves des Balkans .

Le point de départ pour l'expansion moscovite du côté de l'Ouest fut l'emprise moscovite sur l'Ukraine, entamée par l'alliance entre les deux pays (traité de Pereyaslav en 1654). Cette expansion a marqué un grand pas en avant après la victoire du Tsar Pierre Ier et la défaite de l'armée du Roi Charles XII de Suède et de l'hetman Mazeppa d'Ukraine . La bataille de Poltava (1709) a été suivie du traité de Nystadt (1721) , par lequel la Suède a cédé à la Moscovie l'Estonie , la Livonie , les îles du golfe de Riga et de Finlande .

L'arrivée des Moscovites sur les bords de la Mer Noire , à l'époque de la tsarine Catherine II , fait suite également à des événements importants qui ont eu lieu en Ukraine . En 1764 l'hetmanat est aboli ; en 1775 , le centre de résistance de l'armée des Cosaques de Zaporogue est détruit . Les derniers vestiges de l'indépendance de l'Ukraine étant disparus , la voie vers la mer devient libre . Le traité de Koutchouk-Kaynardji attribue à la Moscovie une bonne partie des rives de la Mer Noire , avant que la Crimée ne vienne s'y ajouter en 1783.

La suppression de l'autonomie de l'Ukraine est également un prélude au partage définitif de la Pologne en 1793 . Il est à noter que cette dernière opération a été effectuée par la Moscovie avec le concours des puissances germaniques de Prusse et d'Autriche ; et non pas au hasard . Depuis le Tsar Pierre Ier , les influences germaniques en Moscovie sont très grandes . A l'époque de Catherine II qui est d'origine allemande , elles sont dominantes . Elles y persistent jusqu'à l'époque de la dernière tsarine , également allemande de naissance .

Depuis le mois de septembre dernier , les étapes historiques rappelées ci-dessus ont été parcourues de nouveau par la Moscovie , avec une rapidité vertigineuse . Comme de règle , les événements ont débuté par un accord moscovito-allemand . Vient ensuite le 17 septembre , l'intervention armée des Soviets dans la guerre polono-allemande . L'Ukraine occidentale est occupée par l'armée moscovite , on procède au quatrième partage de la Pologne . Le premier acte est achevé .

Aussitôt Moscou passe à l'offensive contre les Etats Baltes. Sous la menace d'interventions armées, les accords sont signés entre les Soviets et l'Estonie le 28 septembre, avec la Lettonie le 5 Octobre et avec la Lithuanie le 11 Octobre; comme à l'époque du Tsar Pierre, l'installation de garnisons moscovites dans les Pays Baltes est prévue dans tous ces accords, ce qui équivaut à l'installation du pouvoir moscovite.

Il est évident qu'une pareille réussite de Moscou n'est concevable qu'avec la complicité allemande. En outre, la collusion soviéto-allemande est tout à fait dans la logique des choses. En dépit de l'opposition verbale entre le bolchevisme et l'hitlérisme, le traité de Rappallo n'a jamais été dénoncé. L'intérêt mutuel entre les milieux militaires soviétiques et allemands n'a jamais été démenti par les faits. Et la mise à mort du Maréchal Toukhatchevsky, le plus grand admirateur de l'armée allemande, n'est qu'un accident dû à l'application des méthodes stalinienne consistant à supprimer le promoteur d'une idée, avant de passer à son exécution.

Soutenus et peut-être excités par Hitler les Soviets ont voulu pousser leur offensive à l'Ouest encore plus loin, en imposant leur volonté à la Turquie et à la Finlande. Il s'agissait d'établir, dans la Mer Noire et dans la Baltique des servitudes qui ouvriraient à la Moscovie l'entrée de la Méditerranée et lui fourniraient des bases stratégiques dans le Nord de l'Europe. Or, ici, Moscou a enfin rencontré une résistance et son offensive marque, pour le moment, un temps d'arrêt. Toutefois elle n'est pas encore au bout de ses efforts et elle cherche à plier la volonté turque et finlandaise, en ayant recours à diverses intrigues politiques.

La mise en pratique de l'accord anglo-franco-turc et l'exclusion de l'U.R.S.S. de la S.D.N. font penser que la résistance contre les Soviets commence à s'organiser. Il est vrai que la Grande-Bretagne a pris soin de souligner que le refus de la Turquie d'entrer dans la combinaison soviétique s'est produit sans aucune influence extérieure. Toutefois en se rappelant l'histoire du traité de St-Stephano, si avantageux pour la Moscovie et si désastreux pour la Turquie, annulé grâce à l'Angleterre, on pourrait en croire autrement.

L'impérialisme moscovite de nos jours menace les puissances européennes au Nord et au Sud, plus que jamais. Or, au milieu du siècle dernier, il a fallu la guerre de Crimée pour faire revenir la Moscovie à la raison.

De nos jours, Moscou armée d'une doctrine à grande puissance dissolvante, est beaucoup plus audacieuse dans son élan impérialiste que du temps des Tsars, où elle ne disposait que de pauvres appâts de théorie penslaviste.

De toute façon, si les puissances occidentales se décident avant qu'il ne soit trop tard à faire face à l'offensive moscovite contre l'Europe, il y aura lieu de tenir compte du fait que l'Ukraine a toujours été une plaque tournante des opérations politiques et militaires de Moscou aussi bien dans l'hinterland de la Mer Baltique que dans le bassin de la Mer Noire.

Après l'occupation de l'Ukraine occidentale, la Moscovie se trouve avancée à l'ouest, plus loin qu'elle ne l'a jamais été jusqu'à présent. Il est grand temps de parer aux menaces moscovites qui pèsent sur toute l'Europe.

La proclamation du Comité National Tchécoslovaque .

La proclamation du Comité National Tchécoslovaque a provoqué dans les milieux ukrainiens quelques observations . Les Ukrainiens remarquent avant tout et avec pleine satisfaction que la proclamation ne fait aucune allusion à l'Ukraine Carpathique . La proclamation ne s'occupe que des terres tchèques et slovaques . La continuation de cette attitude ne manquera pas d'influencer favorablement le développement des rapports entre Ukrainiens d'une part et les Tchèques d'autre part , rapports qui ont été profondément bouleversés par l'aventure monstrueuse du Général Prchala . D'autre part les milieux ukrainiens sont étonnés que le Comité tchécoslovaque croit opportun d'amener les Ukrainiens de l'Ukraine Carpathique à s'enroler dans l'Armée Tchécoslovaque .

Les Ukrainiens ont également remarqué que la proclamation tchécoslovaque ne contient aucune allusion à l'appel du gouvernement polonais .

Ce que les Ukrainiens critiquent dans cette proclamation , c'est le fait que les milieux tchécoslovaques persistent à ne pas se rendre compte du fait que les agressions germaniques ont été rendues possibles par la désorganisation de l'Europe orientale et par le jeu commun germano-moscovite . Que dès lors il serait vain et inutile de combattre l'Allemagne sans combattre en même temps la Moscovie et que c'est seulement en annihilant l'Empire moscovite qu'on arrivera à vaincre l'Allemagne .

Les Ukrainiens aux Etats-Unis .

Manifestation ukrainienne à New-York .

Le Comité de liaison des organisations ukraino-américaines de New-York et de la banlieue , groupant 40 organisations ukrainiennes new-yorkaises de toute tendance à l'exception des communistes , a organisé le 26 Novembre une grande manifestation de protestation contre l'occupation soviéto-allemande des terres ukrainiennes . Divers orateurs américains et ukrainiens ont pris la parole pour traiter les divers aspects du problème .

Monsieur Ludwig Lore , journaliste américain réputé et rédacteur à la New-York Post , en prenant la parole , a dit : " Ce n'est pas seulement votre cause , c'est la cause de toute l'Europe que vous défendez Il sera preuve de courte vue de la part de l'Angleterre si elle se proposerait de détruire uniquement l'hitlérisme . La défaite d'Hitler ne résoudra pas le problème ." Puis l'orateur s'est demandé pourquoi il n'y avait pas de représentation diplomatique ukrainienne officiellement reconnue à Washington s'il y avait une Ambassade de Pologne et une Légation de Tchécoslovaquie . Monsieur Lore a terminé son discours en disant : " Nous sommes heureux ici d'avoir un Président qui comprend la situation européenne et qui sache que vous avez le droit à l'autodétermination , et il est disposé à contribuer à débarrasser le monde du bolchévisme . L'Amérique est avec vous comme le sont toutes les démocraties . Votre tour est venu de demander la liberté pour vous-mêmes et pour toute l'Europe ."

Monsieur Roger Shaw , collaborateur de " Current History " du " Litterary Digest " et de la " Review of Reviews " a exprimé sa conviction que la seule issue de la situation dangereuse dans laquelle se trouve l'Europe et le monde entier , et la seule possibilité d'entra-

ver l'impérialisme moscovite est de contribuer à la création d'un puissant Etat ukrainien et ce doit être la tâche principale de la prochaine conférence de paix .

Des résolutions ont été adoptées dont la quatrième dénonce la duplicité de la politique allemande faisant cadeau à la Moscovie de toutes les terres ukrainiennes de la Pologne , sauf le Pays de Kholm et le Pays de Lemké , qu'ils ont décidé de garder sous leur domination chassant les millions d'Ukrainiens habitant ces deux provinces de leurs demeures historiques pour les transplanter sur les territoires occupés par les Soviets . La sixième résolution que les Américains d'origine ukrainien ne sont conscients du fait que les agressions germano-soviétiques ont été rendues possibles par la non existence d'un Etat puissant dans l'Europe orientale . Cet Etat doit être créé en unissant les territoires ukrainiens se trouvant sous la domination soviétique roumaine et hongroise , totalisant plus de 50 millions d'habitants . Si les puissances désirent sincèrement la paix , elles doivent aider les Ukrainiens à créer un Etat puissant s'étendant des Carpathes au Caucase .

Congrès de l'Union des organisations ukrainiennes des Etats-Unis . L'aide morale et matérielle au mouvement de libération ukrainienne .

Le 2 décembre a eu lieu à New-York , le huitième congrès de l'Union des organisations ukrainiennes d'Amérique . Cette Union groupe environ 200 organisations ukrainiennes des Etats-Unis ; l'O.D.W.U. , organisation centrale des Nationalistes ukrainiens , fait partie de cette Union .

Des 'comptes-rendus il ressort quelle aide morale et matérielle considérable , les Ukrainiens d'Amérique ont apportée au mouvement de libération ukrainien . Monsieur Myshuha , rédacteur en chef du grand quotidien ukrainien " Svoboda " de New-York a fait un rapport sur son récent voyage en Europe et sur ses entrevues avec les dirigeants ukrainiens d'Europe . DES COMPTES RENDUS DE LA TRESORERIE IL RESSORT QUE DEPUIS LE DERNIER CONGRES L'UNION A TRANSMIS AUX ORGANISATIONS ET INSTITUTIONS UKRAINIENNES EN EUROPE LA SOMME DE : 81.816 dollars . Y SONT COMPRISES LES SOMMES TRANSMISES EN EUROPE PAR L' O.D.W.U. CES SOMMES ONT ETE DESTINEES A DIVERSES OEUVRES CULTURELLES ET HUMANITAIRES UKRAINIENNES , MAIS PRINCIPALEMENT POUR LES BESOINS DU MOUVEMENT LIBERATEUR .

Le Congrès a décidé de continuer à donner son aide au mouvement libérateur et a décidé de convoquer un congrès national ukrainien pour créer une direction représentative des Ukrainiens des Etats-Unis et du Canada .

Service de Presse Ukrainien
à Madrid .

L'Ukrainian Press Service de New-York a ouvert une agence à Madrid qui est entrée en activité sous le nom de " Servicio Prensa Ucrainiana " .

Emissions en langue ukrainienne de la
Radio vaticane .

La radio vaticane a commencé des émissions en langue ukrainienne qui sont transmises sur la longueur d'onde de 48 m,47. La première émission a eu lieu le jeudi 14 décembre et a duré une vingtaine de minutes .

Gérant-Imprimeur : Melle L. Verbitsky
50, Rue St-André-des-Arts , Paris 6^e